



# LA LETTRE DE L'ASR

N° 4, mai 2008

## INFORMATIONS

### BILAN DE LA MISSION ARCHÉOLOGIQUE DE 2007-2008

Les travaux de fouilles et de restauration au Ramesseum se sont déroulés du 20 octobre 2007 au 28 février 2008, dans le cadre d'un partenariat entre la Mission Archéologique Française de Thèbes-Ouest [MAFTO/CNRS], notre Association et le Conseil Suprême des Antiquités de l'Égypte [CSA et CEDAE]. Dans le temple proprement dit, le dégagement du bas-côté sud progresse dans le but de mettre au jour les fondations des structures disparues, de permettre d'établir un plan plus précis du temple et de mieux comprendre son architecture initiale. Dans les quartiers périphériques en brique de terre crue, les fouilles ont repris au nord et au sud. Le secteur nord des magasins a révélé un important réseau souterrain constitué de tombes de la Troisième Période Intermédiaire où d'intéressantes découvertes ont été faites. En surface, de nouvelles sépultures ont été identifiées: l'une d'elles contenait le corps d'une dame enveloppée dans un cartonnage momiforme exceptionnellement conservé. Sur l'allée processionnelle nord, des concessions funéraires repérées l'an dernier ont été explorées et étudiées et seront publiées prochainement. C'est également sur cette allée processionnelle qu'a été entreprise la reconstitution, selon le principe de l'anastylose, d'un «chacal-sphinx», après avoir retrouvé l'exact emplacement du lit de pose d'une base à l'endroit choisi. Dans le secteur sud, les recherches ont apporté des compléments concernant une occupation artisanale remontant à la XVIIIème dynastie. Dans le même secteur, une large surface de l'allée processionnelle a été dégagée livrant un tronçon des fondations du mur de clôture sud du Ramesseum. Au sud-ouest, deux des dix grandes salles qui ont peut-être eu vocation d'ateliers à l'époque ramesside, ont été nettoyées et étudiées. Enfin, à l'ouest,

l'enlèvement de la partie nord du cavalier de déblais a permis de retrouver de beaux fragments de sphinx qui représentaient, à l'origine, Ramsès II à corps de lion. C'est dans ce secteur qu'une grande tombe taillée dans le calcaire, d'environ 30 m de long, a été découverte sous le niveau ramesside. Les relevés épigraphiques et iconographiques des parois du temple qui représentent un travail de longue haleine, ont bien progressé. La bataille de Dapur et les tableaux qui la surmontent ont été dessinés ainsi que les théories principales de la grande salle hypostyle et du mur sud-est de la seconde cour. L'équipe de l'INSIGHT a apporté cette année encore son concours en participant aux études menées sur le premier pylône, en prévision des étapes relatives à sa future restructuration. Sur le plan restauration, le nettoyage des colonnes de la travée centrale de la grande salle hypostyle a été achevé et un nouveau chantier engagé dans les cuisines ouest pour restructurer la «cour de purification des offrandes alimentaires». Dans la première cour, une équipe a procédé à la restauration du piédestal du colosse de Touy, sur lequel il est prévu de recomposer partiellement la



Photo J. Hottier

statue de la reine-mère. Enfin, un travail de restauration et de conservation a été mené sur certaines structures en brique crue: plusieurs murs du secteur nord-ouest ont été protégés et la porte sud du complexe économique en partie reconstruite à partir des vestiges conservés.

## **LE PROGRAMME DE LA CAMPAGNE 2008-2009**

Le programme fixé pour la prochaine campagne qui débutera courant octobre 2008, comprendra l'achèvement du dégagement du bas-côté sud du temple et, toujours de ce côté, la poursuite de la restauration du mur périmétral. Dans la zone sud, les recherches continueront et, à l'est, après remblaiement de la fouille, on procédera à l'aménagement du secteur. Ces travaux permettront de progresser dans un proche futur, vers le palais. Sur l'allée processionnelle nord, l'opération de valorisation engagée sur le «chacal-sphinx», sera complétée. Dans le secteur nord des magasins, la nouvelle campagne devrait permettre de poursuivre le dégagement des tombes récemment découvertes.

Sur l'allée processionnelle ouest, l'exploration de la grande tombe est prévue. Parallèlement aux travaux de recherche et de relevés, sont programmés l'achèvement de la restauration des cuisines, l'aménagement du socle du colosse de Touy, des interventions pour la conservation des structures en brique crue et l'étude de la signalétique pour

la pose de panneaux d'information. La mise en place d'un drain devrait enfin permettre de mieux définir l'avenir du premier pylône.

*Nous informons nos adhérents que la visite des chantiers en activité ne pourra malheureusement plus se faire sans l'agrément de nos collègues de l'Inspectorat.*

*La lettre de l'ASR est consultable sur le site de l'association : [www.asrweb.org](http://www.asrweb.org)*

## **SITUATION FINANCIERE**

Au cours de l'année 2007, suite à des dons exceptionnels, nos recettes ont progressé de 24%, s'établissant à 80115 euros alors que nos dépenses n'ont augmenté que de 8% à 69334 euros. Les réserves constituées cette année nous permettrons de financer les grands chantiers en études qui se réaliseront à court terme. Il a été de nouveau décidé de ne pas augmenter le montant des cotisations.

## **AGENDA 2008**

### **VOYAGE EN ÉGYPTÉ**

Un périple à Louqsor, réservé aux membres de l'ASR à jour de leur cotisation, sera organisé du 13 au 20 décembre 2008, sous la conduite de Christiane Varlet et de Jocelyne Soria.

### **EXPOSITIONS**

L'exposition-dossier sur «Le vin et la vigne dans l'ancienne Égypte», présentée en 2007 à Paris, au Musée du Vin, se déroule actuellement, grâce au concours de Christian et de Marie-Jeanne Double, au Château de Beaupré, à Saint-Cannat (près d'Aix-en-Provence). À cette occasion, une nouvelle cuvée, étiquetée au nom des «caves de Ramsès II», est mise en vente au Domaine et au Musée du Vin. Cette belle action de mécénat, qui prolonge celle du Musée du Vin, est réalisée afin de restaurer les magasins voûtés du Ramesseum. Pour toute information, contacter: [info@museedevinparis.com](mailto:info@museedevinparis.com)  
[contact@beaupre.fr](mailto:contact@beaupre.fr)

Nous demandons à tous nos adhérents qui n'ont pas encore réglé leur cotisation 2008 de le faire sans tarder. Le volume Memnonia XVIII (2007) vous parviendra début octobre.
---



Photo G.L.